

El importante progreso realizado por Muller en esta materia consiste en que Buffon no había reconocido la existencia de una verdadera clase animal de los infusorios, mientras que Muller distinguía bien los verdaderos animales de las burgugitas primitivas pertenecientes á su teoría de la vida orgánica. El baron de Gluchen, conocido por sus trabajos microscópicos, dice á este propósito: «Difícilmente la razon humana inventará una hipótesis mas probable.»

Entre los naturalistas antiguos mal avenidos con las concepciones espiritualistas de Buffon, debe citarse, sobre todo, al célebre Spallanzani. En 1768 atacó con razones fundadas en la ciencia el aserto de que de las materias mismas empleadas en la infusion, bien sean orgánicas é inorgánicas, se desarrollaran sin progenitores los seres vivos. Como adversario decidido de esta generacion primitiva, la llamada *generatio spontanea ó æquivoca*: pretendia que los gérmenes animales y vegetales se introducían en la infusion por el aire, al que nunca podia cerrarse el paso herméticamente á los vasos; y aunque el desarrollo de los gérmenes originarios de las especies ya existentes de infusorios, se favorecía á veces por las sustancias animales y vegetales contenidas en las infusiones, estas sustancias no eran del todo necesarias, segun lo demostraba la abundante vida que con el tiempo se presentaba tambien en el agua pura.

No intentamos seguir uno por uno los progresos á que el conocimiento de los infusorios dió lugar hasta que Ehrenberg arrojó nueva luz sobre este punto tan oscuro y enigmático aun de la Historia natural. «Encontré, dice, ya en 1819, la prueba directa, hasta entonces no existente, del germen de las simientes aisladas de las setas, por lo cual el origen de estas plantitas de la generacion espontánea parecia muy vago é insuficiente, á causa de la multitud de simientes existente, y por lo cual el descubrimiento de Muenchhausen, declarado como inmortal por Linneo, de que estas simientes eran infusorios ó pólipos aéreos, se demostraba como inexacto.» Para llegar con respecto á los infusorios á una seguridad parecida á la que se tenia acerca las formaciones de setas y pelusa, hizo una larga serie de experimentos reasumiendo el resultado de este modo: «Ninguno de los observadores anteriores ha dado realmente á conocer jamás como infusiones un solo infusorio, porque á la mirada de todos cuantos creían haber averiguado tal cosa se había escapado del todo la organizacion de estos cuerpecitos, porque, por lo tanto, nunca observaron con la exactitud que parece necesaria para poder hacer una deducción tan importante, y porque además en un exámen hecho con el uso de los mejores medios hasta ahora conocidos y en mas de 700 especies, yo mismo nunca he observado un solo caso que hubiera podido convencerme de que en las infusiones artificiales y naturales se producen organismos de las sustancias infundidas: sí noté en todos los

casos mas especialmente observados una propagacion por huevos, division ó retoño.» Ehrenberg demostró que los animales que con mas rapidez y frecuencia se observan en las infusiones pertenecen casi siempre á los que como cosmopolitas se encuentran propagados por todo el globo. Los mas de los infusorios, los mas bonitos y mas grandes, ni siquiera pueden subsistir en el agua pútrida, y por lo tanto no se presentan nunca en las infusiones.

Pero aunque hoy día nadie piensa ya que se produzcan espontáneamente en las infusiones esos seres, á los que, despues de separar muchas noticias extrañas, designamos con el nombre de infusorios, justificado históricamente, pero á pesar de esto muy inexacto, la pregunta principal sobre la posibilidad de la formacion de cuerpos orgánicos sin paternidad, no está decidida aun por una prueba directa é indudable. Dado nuestro tema actual sobre los verdaderos infusorios, no podemos ocuparnos de los interesantes experimentos de infusion efectuados por el químico Pasteur, ni de las dudas contra su validez general emitidas, por ejemplo, por el botánico Neagli.

Los infusorios habitan el mar y el agua dulce, y recuerdan por su forma y su género de vida de tal modo á los anélidos microscópicos, que hace años me vi obligado á continuarlos junto á aquellos anélidos. El que estime exacta la teoría de la descendencia no podrá menos de hacer descender los turbelarios de animales parecidos á los infusorios. Por efecto de nuestra fraseología exagerada, nos hemos acostumbrado á atribuir á los infusorios tal pequeñez, cual si solo bajo un buen anteojo de aumento nos pudiéramos convencer de la existencia de los individuos citados. Lo cierto es que no pocos se ven distintamente bajo un microscopio de 100 á 300 veces de aumento; pero el conocedor divisa muchos otros á simple vista en una botellita expuesta á la luz. No les caracteriza una determinada forma típica comun; y sin tomar en consideracion ciertos órganos que nunca faltan á los verdaderos infusorios, es muy difícil confundirlos con las larvas ú otros animales inferiores. Sin embargo, debemos fijarnos ante todo en que la gran mayoría de los géneros está provista exteriormente de órganos pelosos movibles, que ya se limitan á un solo lado del cuerpo, ó forman una serie en espiral, bien cubren el cuerpo de un modo mas uniforme y dispuestas en series estrechas. En la mayor parte contribuye además á demostrar el género de infusorios, el descubrimiento de la boca en forma de herradura ó embudo en espiral, de tamaño relativamente proporcionado.

Examinaremos por lo pronto algunos géneros de varios órdenes, en los que estudiaremos los caracteres comunes y los particulares. Estos ejemplos bastan para el ligero conocimiento de la estructura y del género de vida de la generalidad, de la que últimamente el catedrático Stein de Praga ha tratado del modo mas completo en una obra notable.

PRIMER ORDEN

ANFITRICOS — ANPHITRICHA

Stein reúne en este orden todos los géneros que, por la regularidad de su forma plana de concha, solo tienen pestañas en un lado del cuerpo. A este grupo pertenece uno de los géneros mas comunes, el de los estilóniquios (*Stylonychia*), cuya especie mas notable es el estilóniquio conchiforme (*Sity-*

lonychos mytilus), que llega á 0^m,025 de longitud. Es muy poco exigente en la eleccion de las aguas en que vive, y se multiplica en innumerables masas. Una grande escotadura, mas estrecha hacia abajo, está orillada de pestañas, merced á cuyo movimiento conduce el alimento á la verdadera aber-

tura bucal, que se encuentra en el fondo de esta hendidura; tambien nada el animal con un movimiento continuo é uniforme por medio de estas pestañas, y dos series de estos mismos órganos que sobresalen á derecha é izquierda del borde del cuerpo. Pero asimismo puede andar apoyándose en las puntas de las pestañas mas fuertes y encorvadas, y en unos estilos que se encuentran cerca de la extremidad posterior. En esta se hallan además tres cerdas inmóviles. Provisto de tan numerosos órganos de movimiento, el animalito trepa con extrema agilidad entre las plantas microscópicas, pero absorbiendo casi sin interrupcion su alimento, que se compone de especies pequeñas de la propia clase y de algas microscópicas. Un órgano de que nunca carecen es la vejiga, que en intervalos bastante regulares de diez á doce segundos se contrae, vaciando hácia fuera por una fina abertura su contenido claro como el agua.

Aunque la vejiga contráctil ocupe en la mayor parte de las especies un puesto determinado y despues de cada contraccion vuelva á llenarse, no se le puede atribuir sin embargo una membrana limitante en el sentido estricto de la palabra. Es una cavidad en la parte exterior del cuerpo que se compone de un protoplasma muy espeso. En relacion con esto debe consignarse tambien la circunstancia de que la abertura arriba citada, no parece tampoco ser una abertura regular, que se cierra por la contraccion de sus contornos, sino una hendidura fina, que se abre á cada contraccion del órgano y vuelve á cerrarse por medio del protoplasma. En la linea central del cuerpo se observan dos cuerpecitos redondeados que se llaman núcleos. Estos se han considerado

durante mucho tiempo como los órganos genitales de los infusorios, asegurándose haber observado su division en verdaderos huevos ó gérmenes esféricos que se desarrollaban en pequeñuelos pestañeados. Segun las observaciones modernas, esta supuesta propagacion se considera sin embargo como dudosa. Los núcleos parecen por el contrario tener la importancia de verdaderos núcleos celulares ú otras trasformaciones parecidas, y representan en la division y en la llamada conjuntacion un papel importante.

Precisamente en los estilóniquios la conjuntacion se ha observado minuciosamente. Dos animales se juntan y se sueldan en parte uno con otro, durante cuyo tiempo se verifica la trasformacion de los núcleos. La opinion anteriormente emitida de que la conjuntacion era una introduccion al desarrollo de pequeñuelos que abandonando el cuerpo materno se trasformaban considerablemente durante su estado errante, ha tenido que ceder á una explicacion del todo diferente. Butschli, uno de los observadores mas modernos y hábiles de estas trasformaciones, que por cierto han dado lugar á muchos errores, dice: «Yo he visto penetrar á las supuestas esferas embrionarias en estilóniquios apareados, las he visto propagarse y volver á salir, y he dado además la prueba experimental para la naturaleza parasítica de estos embriones, encerrando un animal infestado por ellos con otro no infestado bajo el cristal de observacion; entonces he visto como este último animal fué atacado por los supuestos embriones originarios del animal infestado, cuyos embriones penetraron en aquel, propagándose por medio de esferas embrionarias.»

SEGUNDO ORDEN

PERITRICIOS — PERITRICHA

Vamos á comparar ahora á los estilóniquios con un género del orden de los peritricios cuyo cuerpo está desnudo, excepto una espiral de pestañas y un círculo de pelitos. El género de las vorticelas es uno de los mas notables y grandes de los infusorios; sus individuos son por lo regular sedentarios y se componen entonces del verdadero cuerpo y de un tallo.

Todas las especies que no forman tronco, sino que se hallan como individuos aislados sobre un tallo que puede contraerse en forma de espiral, se reúnen en un género *vorticella*. En él existen tambien los tres órganos mas importantes ya observados en los estilóniquios, es decir, el embudo bucal, la vejiga y el cuerpo genital, mientras que el borde prominente en forma de labio, provisto en su interior de largas pestañas, es una particularidad de las vorticelas.

Además de la forma en que cada individuo está aislado sobre un tallo, existe una segunda forma principal, *carthesium*, en la que el tallo se ramifica con la formacion de retoño, desarrollándose verdaderos árboles de vorticelas. Apenas conozco un espectáculo microscópico mas gracioso que uno de estos arbustos de flores animadas. Cuando, bien esas flores aisladas, ó las reunidas en una rama comun, se contraen, ó bien todo el árbol, como tocado por el rayo, se encoge para volver á desplegarse lentamente, la contraccion se verifica

por un ligamento musculoso que pasa por el tallo ó hueco y que falta en otras formas. Estas últimas constituyen el subgénero *epistylis* al que pertenece la especie *epistylis nutans*, que ha recibido su nombre especial de la particularidad de inclinarse en el punto de tránsito del tallo al cuerpo, cuando se la asusta ó estorba. El epistilo grande es tambien otra de las especies: se encuentra sobre la yerba de los estanques y su color es amarillo verdoso. Los caracteres de las vorticelas consisten, además de los ya citados, en su cuerpo desnudo, por lo regular oblicuo en la parte anterior. Aquí se encuentra ya una tapa oblicuamente sobrepuesta, bajo cuyo borde saliente se halla la abertura bucal, ó bien se encuentra como en los epistilidos un verdadero labio superior é inferior con pestañas, entre los que empieza el embudo-bucal que penetra á mucha profundidad en el cuerpo. Sobre la formacion de los arbolitos del epistilo, Stein ha observado lo siguiente: «Los animales de un arbolito y las ramas del mismo se propagan por la division longitudinal de los animales ya existentes. Terminada esta division, el tallo de cada individuo es aun muy corto. En su desarrollo, que naturalmente siempre se verifica en el punto donde está reunido con el cuerpo del animal, un individuo toma á menudo la delantera al otro, y el individuo con el tallo mas largo se divide tambien mas pronto que su compañero de la misma generacion, á conse-